

Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos. Los argentinos judíos y el apoyo al Justicialismo*

Buenos Aires, Sudamericana, 2015, 408 páginas.

Tamara Kohn
Universidad Nacional de San Martín
tammykohn@gmail.com
Argentina

El punto de partida del libro *Los muchachos peronistas judíos* es la visión de que el régimen que estableció Perón desde su primer presidencia en 1946 era supuestamente fascista y antisemita, y por lo tanto necesariamente, los argentinos de origen judío debían ser hostiles al justicialismo. Esta idea, explica Raanan Rein, está fuertemente arraigada en la conciencia colectiva de amplios sectores de la sociedad argentina. En este sentido el libro “*pretende recobrar las voces silenciadas de los argentinos de origen judío que apoyaron al primer peronismo.*”¹ A partir de la deconstrucción del mito de un Perón antisemita, Rein va demostrando cómo la comunidad judía no fue hostil en su totalidad hacia el justicialismo, y revisa el apoyo a Perón por parte de algunos sectores, que no son tenidos en cuenta por los investigadores. En su esfuerzo por matizar la imagen negativa del peronismo respecto de los judíos, el autor presenta los antecedentes por los que considera que se construyen estos mitos. Los argumentos de Rein se sostienen a partir de un análisis histórico social y político de la colectividad judía, previo al régimen peronista y de los cambios que surgen a lo largo de la primera y segunda presidencia de Perón que resultan ser positivos y favorables para la comunidad.

¹ Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos. Los argentinos judíos y el apoyo al Justicialismo* (Sudamericana: Buenos Aires, 2015), 21.

Cabe destacar que el libro se sitúa en el marco de las investigaciones previas del autor, quien desde hace treinta años se dedica al estudio del tema, desempeñándose como profesor e investigador en la Universidad de Tel Aviv² *Los muchachos peronistas judíos*, viene a marcar una posición desafiante frente a ciertas ideas aceptadas en la academia estableciendo un debate con otros investigadores, que lideran los estudios judaicos latinoamericanos. Rein pone énfasis en nueva visión más amplia, heterogénea y compleja, criticando que “la imagen distorsionada que tienen muchos acerca de la actitud de los argentinos judíos hacia el peronismo” está relacionada con el uso de fuentes elaboradas por las instituciones de la colectividad o de la cancillería israelí, ambas muchas veces hostil hacia el peronismo, dejando de lado la posición de la OIA (Organización Israelita Argentina), por ejemplo y la de muchos argentinos judíos no afiliados³.

Los muchachos peronistas judíos presenta un orden cronológico que abarca un período preperonista, la década peronista (1946-1955) y la tercera y última presidencia de Perón (1973-1974). Pero además de la construcción cronológica, aborda el tema desde distintas perspectivas y va llegando a los casos más específicos y emblemáticos que pueden demostrar su tesis sobre la buena relación entre los argentinos judíos y el peronismo, al menos durante sus primeras dos presidencias.

El primer capítulo resume los procesos de inmigración, asentamiento y las características de la comunidad judía, destacando el rápido proceso de argentinización y la presencia de los judíos también en la clase obrera y media baja, durante la primera mitad del siglo XX. A medida que el autor relata la historia de la inmigración judía, intenta reflejar una comunidad heterogénea comparándola también con otros grupos étnicos minoritarios, como

² Otros títulos sobre el tema y que sus estudios se reflejan en este libro son: Raanan Rein, *Argentine Jews or Jewish Argentines? Essays on Ethnicity, Identity, and Diaspora* (Boston, MA: Brill, 2010), Rein, Raanan (ed.); R. Rein, *Fútbol, Jews, and the Making of Argentina*. (Stanford, CA: Stanford University Press, 2015); y R. Rein, *Argentina, Israel and the Jews: Perón, the Eichmann Capture, and After* (Bethesda, MD: University Press of Maryland, 2003).

³ Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos*, 136. Los autores con los que principalmente debate Raanan Rein aparecen mencionados en el libro, e incluyen los estudios de Haim Avni y Leonardo Senkman, por ejemplo.

los árabes, logrando así alejarse un poco de la bibliografía más tradicional sobre el tema que suele centrarse en la comunidad judía más exclusivamente. De esta forma traza los orígenes del antisemitismo en Argentina en las primeras décadas del siglo XX por desilusión de las élites criollas que tenían expectativas de recibir otro tipo de inmigrantes europeos en Argentina⁴.

El segundo capítulo encuentra los orígenes del mito de un Perón fascista, en las tensiones diplomáticas entre Washington y Buenos Aires durante la Segunda Guerra Mundial por la neutralidad de Argentina, que continúa durante la primera presidencia de Perón, debido a la política externa Argentina y a la decisión de mantener cierto grado de independencia en relación al país norteamericano. Particularmente se analizan los (Stanford, CA: Stanford University Press, 2015); y R. Rein, *Argentina, Israel and the Jews: Perón, the Eichmann Capture, and After* (Bethesda, MD: University Press of Maryland, 2003). problemas de las restricciones a la inmigración durante la primera presidencia de Perón y de la educación católica obligatoria en las escuelas, como ejemplos de dos casos en los que el antisemitismo es heredado por el gobierno peronista. Rein sostiene que es Perón quien intenta superarlos durante su gestión y cambiar las relaciones entre el Estado y la colectividad judía.

Luego de derribar los principales atributos de antisemita, fascista y pronazi, los siguientes capítulos destacan los grupos judíos que apoyaron al movimiento justicialista. El capítulo tres profundiza sobre la historia de la OIA como principal organización judía que apoya al peronismo y al mismo tiempo “*planteaban una propuesta identitaria que le daba primacía a su condición de argentinos, sin renunciar a los componentes judío y sionista de su identidad.*”⁵ El estudio que realiza el autor sobre la OIA resulta sumamente importante, porque a la organización se le suele dar poca importancia tratando a sus miembros de oportunistas. Sin embargo, se demuestra que existió un cierto apoyo al peronismo en algunos sectores de la colectividad así como también sus límites. Este capítulo también es

⁴ Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos*, 32.

⁵ Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos*, 113.

muy significativo porque revela los límites de la intervención del gobierno peronista en ciertas áreas de la sociedad civil, hecho que muchas veces no se suele reconocer.

Al igual que con las instituciones comunitarias, el autor analiza en profundidad las relaciones entre el Estado de Israel y el peronismo. Para ello Rein toma como punto de partida el problema de las tensiones entre Argentina y Estados Unidos y la necesidad de que mejorar la imagen de Perón a partir de la construcción de un buen vínculo con el Estado de Israel. El capítulo 4 comienza con los debates sobre la creación del Estado judío y la política de “tercera posición”, demostrando que muchas veces la política exterior argentina era mucho más compleja que lo que uno puede interpretar simplemente por el hecho de que Argentina se abstuvo en la votación de 1947. Asimismo, Rein destaca las buenas relaciones entre ambos países que establece Perón a partir de 1949 cuando reconoce oficialmente al Estado de Israel.

Los capítulos 5 y 6 son los que presentan casos particulares de diferentes personalidades del ámbito de la cultura y de los medios, y del mundo sindical y empresarial respectivamente. En estos dos capítulos se relata la historia de ciertas personalidades argentinas judías no marginales que apoyaron a Perón y que fueron figuras significativas durante la década peronista. En algunos casos, el autor trae ejemplos en los que la identidad judía de los mismos es significativa y en otros en la que lo es mucho menos. Con respecto a esto dice Rein que “la importancia de dirigentes como Perelman, Yampolsky, Kogan o Diskin, radica en parte en el hecho de que su rol y significación no tuvieron que ver necesariamente con su identidad judía, sino con su condición de argentinos judíos.” Y por lo tanto sugiere que “Quizás esto pueda revelar una apertura por parte del peronismo hacia los judíos, más que la designación de un funcionario u otro para tratar asuntos específicamente judíos.”⁶ De esta manera justifica los ejemplos de quienes parece no afectar en ningún sentido, en su rol político, el hecho de ser judíos.

Por último, el capítulo final del libro está dedicado al “justicialismo visto por los israelíes” entre 1946 y 1976. Este último capítulo se centra en la prensa israelí que refleja una visión

⁶ Raanan Rein, *Los muchachos peronistas judíos*, 285.

tan heterogénea como partidos políticos que tiene el Estado judío en relación al peronismo. Sin embargo, cuando el autor estudia la prensa de 1973-1976, para ver cómo se refleja en los medios israelíes el retorno de Perón y su muerte, se ve el cambio en la postura.

A lo largo de los primeros seis capítulos de *Los muchachos peronistas judíos* el autor muestra siempre cara y contra cara de los hechos, es decir, siempre muestra las atices, por medio de una rigurosa investigación histórica con fuentes de diversos tipos.

El último capítulo resulta más débil en este sentido. En primer lugar, porque le falta una explicación del contexto también israelí y del significado de la Guerra de Iom Kipur que menciona, en el marco del análisis de la prensa israelí, y en segundo lugar, porque se basa solamente en los periódicos de la época para hablar del justicialismo visto por los israelíes. Tal vez es porque este sea un tema interesante para tratar en sí mismo una investigación futura más completa.

El libro de Raanan Rein, hace un importante aporte a la historiografía, al concluir que el caso de la relación entre la comunidad judía sirve para ver el cambio que trae Perón a la Argentina, respecto del concepto de ciudadanía. En síntesis, el libro de Raanan Rein, logra trazar el origen de los mitos sobre Perón y los judíos, avanza sobre el estudio del apoyo en cierto sector de la comunidad judía hacia el justicialismo y consigue así matizar la imagen popular de una colectividad judía hostil al peronismo. Tal como se lo propone, este es tanto un aporte dentro de los estudios judaicos latinoamericanos, como un caso en el que se puede ver los límites de intervención del peronismo en la sociedad civil y una demostración del aporte del peronismo al concepto de ciudadanía y la creación de la sociedad argentina multicultural del presente.